

DIARIO CONSERVADOR  
DE LA MAÑANADirección y Administración  
Carrera Flores Nº 39

# EL DERECHO

Para todo lo relacionado con  
este diario dirigirse al  
Director de «El Derecho»

## Fiestas jubilaires

El mes de junio que estamos cursando ha sido el gran mes del año jubilar que precede a la fecha del Centenario de la Consagración de la República al Divino Corazón de Jesús; en este mes parece que todos los católicos han sentido la emoción de ser los primeros en honrar a Jesucristo nuestro Dios; y así hemos admirado llenos de satisfacción y consuelo esa explosión de la fe y piedad de un pueblo católico por tradición, por convicción o sentimiento. No ha quedado un solo individuo, una sola agrupación, una sola corporación o sociedad, ya sea de carácter religioso, político o social, sin postrarse a los pies del Salvador de las naciones pidiéndole fervorosamente que salve al Ecuador.

Y lo que han admirado nuestros ojos y ha gozado nuestro corazón en este sentido, no es solamente lo realizado en Quito, sino lo verificado en todas las principales ciudades de la República, como un total resurgimiento del espíritu cristiano, tanto que la impiedad reinante está anonadada y temerosa; nosotros sabemos que los grandes liberales están espantados creyendo que esta reacción de la Fe es una reacción ultramontana que va a poner fin a sus escándalos políticos y administrativos; ya les parece ver escritas en las paredes de sus palacios las proféticas palabras de la cena de Baltazar. Y es que la conciencia les hace ver fantasmas gigantescos en donde no hay otra cosa que piedad y devoción.

Muchos otros han querido ver en estas manifestaciones de catolicidad el fruto torcido de un miedo engrandecido por los últimos temblores de



Excmo. Sr. Dr. Don Gabriel García Moreno,  
Ilmo. Sr. José Ignacio Checa y R. P.  
Manuel J. Proaño, S. J.

He aquí tres nombres ilustres, que han contribuido a dar gloria inmarcesible a la Nación al consagrarla oficialmente al Señor y Dueño de la humanidad toda, dándole la primacía entre los estados que se han entregado al Divino Corazón.

El sabio y virtuoso jesuita P. Proaño fue el autor de la feliz y luminosa idea de la Consagración, la cual fue aceptada, apoyada y llevada a venturosa realización por nuestros dos grandes mártires de la Religión y de la Patria, García Moreno y Monseñor Checa, representantes y jefes legítimos respectivamente de la República y de la provincia eclesiástica ecuatoriana.

El 19 de Febrero de 1874, el Ilmo. Metropolitano señor Checa, previa la aprobación de la Santa Sede, expidió el Auto Canónico de la consagración de nuestra República;

siendo así que el miedo nunca produce el sentimiento y la convicción, nunca se traduce por constantes y ordenados actos de un fervor sereno y reflexivo. No hay miedo en la piedad de los que, no hay política,

que alcanzó la aprobación oficial de las Cámaras el 8 de Octubre y lo sancionó solemnemente el Ejecutivo el 18 del mismo mes.

Y el 25 de Mayo de 1874 la nación en masa, representada por sus poderes eclesiásticos-civiles y por todas las clases sociales, celebró las grandiosas fiestas religiosas y cívicas de la Consagración, escribiendo una página de gloria en el libro áureo de su vida independiente.

El solo hecho de la Consagración, basta para que merezcan los lauros de la inmortalidad y la gratitud nacional aquellos personajes célebres por mil títulos y por su actuación en pro de la Iglesia y de la Patria. Y los nombres de García Moreno, Checa y Proaño permanecerán siempre escritos con caracteres de diamante en los fastos más gloriosos de la historia ecuatoriana.

tampoco; hay resurgimiento y regeneración del alma; hay arrepentimiento para las acciones pasadas y enmienda para las venideras. Al menos así pensamos con el convencimiento de los hechos realizados y con la esperanza

za de los que están por realizarse. Puede acontecer lo contrario, pero conste que el pueblo ecuatoriano, sobre todo el de Quito, ha probado su valía de gran católico y se ha esmerado en el mes de Junio, mes del Divino Corazón de Jesús, haciendo gala de sus convicciones y afectos.

Y seguramente no parará en esto, sino que en los últimos días de este mes veremos otros actos públicos de culto y amor a Jesucristo. Se acerca la fecha, 27 de Junio, aniversario de la solemne y grandiosa consagración del Partido Conservador al S. Corazón de Jesús; consagración que se realizó en la Basílica Nacional el año... 1919, y que tuvo una resonancia general y una alta significación nacional. Luego después, en los días anteriores y posteriores a esta fecha se desarrollarán los demás números del programa de la Basílica del Voto Nacional, habiendo debido tener lugar hoy, aquel otro grandioso número del programa general, el solemne desfile cívico que, saliendo del templo de la Catedral, debía ir a la expresada Basílica, como una peregrinación de profunda piedad; como pública profesión de Fe; como popular homenaje de adoración y amor a Cristo Rey; pero no irá porque la impiedad se opone, contra toda ley y justicia, a que se realice el anunciado desfile.

¿En qué país vivimos? ¿Los católicos no somos ecuatorianos sino miserables parias?

## Aviso religioso

En atención a ciertas circunstancias de actualidad y sobre todo para evitar torcidas interpretaciones y sus deplorables consecuencias, la Junta Promotora de las Fiestas Jubilaires del Santísimo Corazón de Jesús ha juzgado oportuno reformar el número del Programa anunciado para el domingo 17, en el sentido de que a Bendición con el Santísimo Sacramento en la Basílica dedicada al Sagrado Corazón se dé a las cuatro de la tarde, asistiendo todas las personas piadosas que lo deseen, sin que haya el desfile previo anunciado. El Ilmo. y Revmo. Sr. Arzobispo impartirá la bendición solemne, como se publicó oportunamente.

El Secretario de la Junta,

## La organización de la juventud católica

### II.—UNA «ÉLITE»

Pensando bien, es decir, recta y noblemente, según su ideal cristiano, ¿qué prodigios no podría hacer la juventud católica, en medio de una sociedad desorientada en tantas cosas y decaída en tantas otras, con la única condición de unirse y organizarse! Porque en el terreno de la acción, tiene que ser una «élite», porción selecta en la virtud, precisamente por ser una élite en el dominio del pensamiento.

Nobleza obliga, efectivamente, y para que tenga una útil y práctica razón de ser, la juventud católica, aun en nuestros tiempos democráticos, tiene que ser una aristocracia moral, primero por el esfuerzo hacia la santificación personal, y después por el espíritu de apostolado y de abnegación en la acción social.

¿Acaso no son porciones selectas todas esas asociaciones diocesanas y parroquiales que van cundiendo más o menos en todas partes? Ya se ha reunido una juventud admirable, verdadera esperanza de nuestras obras sociales, verdadero consuelo de la Iglesia, juventud que cifra todos sus anhelos en vivir realmente los divinos ideales del Evangelio. Ella es la que con sus generosas y ardientes virtudes purifica el siglo relajado y rebajado en que vive. En medio de tantos adolescentes que pierden en el fango todo el tesoro de su edad, la juventud católica lleva y trasmite una luz de sanos ejemplos que son un verdadero dique contra la marea invasora de las sensualidades contemporáneas.

El número no es lo que más importa. Lo principal, lo decisivo, es el valor, es la calidad de las almas. La élite, por reducida que sea, es al fin el fermento que levanta toda la masa.

La misión de la juventud católica más instruída, mejor armada, para las lides pacíficas del espíritu, es la acción social, la enseñanza del niño pobre, el apostolado entre los obreros.

Por bueno que sea delante de Dios, nadie tiene, hoy día

## A la Juventud católica

Es hora ya, levántate, gallarda y siempre altiva juventud, ¿qué esperas? ¿acaso el sacrificio te acobarda? ¿no quieres combatir en las primeras filas de honor a la impiedad bastarda, y destruir sus fatídicas trincheras? Juventud, nuestra Patria se desploma... nos asfixian los miasmas de Sodoma...!

Cristiana juventud; bellas guirnaldas colocará en tus sienes la Fortuna; eres noble y audáz, porque a las faldas de los volcanes se mecíó tu cuna, bajo dosel de vivas esmeraldas, al fulgor hechicero de la luna; vence a Luzbel, al déspota sañudo: la Cruz te sirve de inviolable escudo...!

A la lid, sin temor, cual la gaviota que se lanza a los ámbitos serena, mientras el mar embravecido azota el abrupto peñón con su melena; y no quieras salvarte en la derrota: el gladiador no sale de la arena, si no a compás de músicas marciales, a recoger los lauros inmortales...!

¿No tienes armas? ¿dónde?... y ¿eso te abate? ¿en tu diestra viril no centellea una valiente pluma, a cuyo embate, el Goliat de las sombras bambolea? Al Error y a los vicios se combate con espada que alumbra, con la Idea... Cuando el sol en Oriente resplandece la noche avergonzada desaparece...!

No abriguemos rencores inhumanos, ni empuñemos las armas del bandido: los adversarios son nuestros hermanos, luchemos con piedad para el vencido... El grillete que forjan los tiranos, va cayendo en imprentas convertidas; la PRENSA sea nuestra audaz metralla... Cristiana juventud: ¡a la batalla...!!

Carlos Arturo León.

Riobamba, Junio 15 de 1933.

menos que nunca, el derecho de pensar sino en la propia, y desentenderse, como Caín, de la vida y salvación de su hermano.

Por otra parte, el trabajo individual, la obra aislada, la acción personal, no logran sino resultados muy reducidos y pequeños, como lo es su causa.

No se orientan las almas ni se transforman las costumbres de un pueblo, sino mediante la acción, no digo del mayor número, pero al menos de una «élite» que, tanto con su doctrina como con sus virtudes, puede imprimir rumbo a la muchedumbre.

¿Cuál no sería pues la fuerza, la pujanza de la juventud católica, si no agrupara más que almas luminosas por el saber, activas por la virtud, fecundas por el sacrificio; si

todas ellas fueran, en estrecha colaboración diaria, la doble

fuerza viva que suponen la juventud y la formación cristiana!

En presencia de tantas ruinas morales que solicitan su auxilio, de tantas ignorancias y angustias, la juventud católica tiene que ser, en nuestras obras e instituciones, la más varonil por las virtudes, la más generosa en el trabajo y el sacrificio. Y la caridad de Dios, que es celosa y no se deja vencer, que siempre supera con larguezas nuestras generosidades colmará nuestra juventud de favores privilegiados. Una vez más será evidente para todos que lo más selecto de los sacrificios provoca también lo más selecto de las gracias divinas.

### Estatuas perfectas

del Sgo. Corazón de Jesús y S. Antonio de Padua,

CUADROS PEQUEÑOS DEL SDO. CORAZÓN DE JESÚS PARA RECUERDOS DE FIESTAS.

Librería de Carlos Weber.— Quito.

### ¿Es Ud. católico?

Dé una prueba de su catolicismo, apoyando en cualquier forma a la Buena Prensa.

Dr. Francisco Ribadeneira Ch.

Comunica al público que ha instalado su Oficina Dental en la carrera Venezuela, N° 60, en donde atenderá a sus clientes de 9 a 11 a.m. y de 2 a 5 p. m.— Teléfono 571

## IMPORTANTE

Pongo en conocimiento del público, que tengo autorización para vender en la provincia del Tungurahua y en el cantón Salcedo lindas propiedades raíces, urbanas y rurales. Las personas que interesen pueden dirigirse al suscrito, (Ambato, carrera Ovallos, casa N° 4) quien les proporcionará datos y hará los arreglos concernientes al caso, por estar comisionado y tener plena autorización para las ventas

JOSE RAIMUNDO GALARZA.



Relojes de pared y de mesa de la atamada fábrica norteamericana

“Ansonia”

CASA DE PARDO

CARRERA VENEZUELA N° 77.

## La flor del copón

I.—«La flor del copón, la Hostia, que, blanca y frágil, tiembla a la luz, es el Dios de la Eucaristía, es el prodigio del amor.

«El pan no es más que pura apariencia, y el milagro operado supera el campo de la esperanza y los límites del beneficio.

«Después de salvar la tierra, podía Jesús, de un vuelo glorioso, volver a su Padre y olvidarnos en el cielo.

«Como real víctima, hubiera podido, después de ofrecerse a sí mismo, limitar el sublime holocausto a todo lo que había sufrido.

«Pero antes que le hiera la muerte, quiere convertir por misterioso el pan y el vino de su mesa en eterno alimento.

II.—«Ruébese a nuestro corazón el mismo Dios a quien recibimos de rodillas. Nuevo Oreador Pascual, tú eres el que viene a nosotros.

«Tú eres el que, con lengua inspirada, ofresces al mundo estremecido la belleza de tu sagrada carne y la ola divina de tu sangre.

III.—«Tú, a quien los pastores y los magos adoraron en tu cuna; tú, a quien se dirigen los homenajes como al más puro y hermoso; «Dulce hijo, a quien la Virgen contempla, y a quien tus padres consternados volverán a ver en el atrio del Templo, cual Maestro de doctores confundidos;

«Tú, cuya palabra se desenvuelve en parábolas sobre los montes; Hombre que remueves las muchedumbres, Dios que arrojas los demonios;

«Tú, cuya carne se ha desprendido, trozo por trozo, a los golpes;

«Tú, cuya cabeza se ha inclinado sobre la cruz y sobre la tumba;

«¡Oh Buen Pastor, Cordeiro sin mancha, no eres también el Dios fuerte, cuyo poder arranca a Lázaro de las sombras de la muerte?

IV.—Jesús, Jesús Salvador del mundo, hé aquí que tu cuerpo resucitado, se remonta de la noche profunda a la eterna claridad.

«Nos dejarás en la esclavitud, demasiado miserables para amarte! No, que tu san-

## Asociación Católica de la Juventud

En la Compañía de Jesús tienen lugar, todos los sábados, a las siete y media de la noche, las reuniones semanales celebradas por la expresada Asociación, en las que el virtuoso e ilustrado sacerdote jesuita, Reverendo Padre Próspero Malzieu, dignísimo Superior de la Comunidad de Jesuitas de esta ciudad, sustenta importantes y luminosas conferencias sobre Apologética y Sociología cristiana. Insinuamos a todos los jóvenes que necesitan ilustrar su fe y robustecer sus convicciones religiosas, concurran a la Asociación Católica, en el día y hora designados.

gre es la bebida que al instante va a reanimarnos.

«No, que tu carne purificada, bajo la especie de pan, a nuestra carne purificada se da en el Sacramento.

V.—«¡Más oraciones, más cánticos! Siento en mí una conmoción indecible: sin los velos eucarísticos, todo mi Oreador está en mí.

«Me reanima con su llama; me apacigua con su dulzura; su alma está unida a mi alma, su corazón junto al mío

«Y el pecador, el sér infimo, es el que recibe a Dios, Haz, señor, que en este aríbismo no pierda mi humildad.

«¡Oh pueda yo en cada nueva aurora, enamorado de Dios real, recibirte todavía, Maná viviente, Pan celestial!

«La flor del copón, la Hostia, que, blanca y frágil, tiembla a la luz, es el Dios de la Eucaristía, es el prodigio del amor».

Pablo Harel.

### Información cablegráfica

El Representante de Colombia visita la Cancillería

Madrid, junio 14.—El nuevo Ministro colombiano señor Camacho Carrizosa visitó la oficina de Relaciones Exteriores con el objeto de arreglar la presentación de sus credenciales.

Melquiades Alvarez elegido Presidente de la Cámara

Madrid, junio 14.—Por 289 votos contra 2, el leáder reformista señor Melquiades Alvarez fue elegido para Presidente de la Cámara.

Los republicanos y socialistas se abstuvieron de votar y los regionalistas se mantuvieron ausentes.

MANUEL GRANIZO D.  
ABOGADO

Carrera Flores número 39.

### Los generales de Napoleón I

Sabido es que Napoleón I colmó de espléndidos regalos a sus generales y bien puede decirse que la mayoría de ellos consideraron la guerra como el medio más seguro para adquirir títulos y riquezas.

Uno de los más codiciosos fue Massena, del que dijo el mismo Napoleón: «Es un excelente soldado, pero dominado por completo por la codicia. Es éta el único móvil que guía sus actos. Al principio se contentaba con sumas modestas; luego no le bastaban millones.»

Varias veces se vió obligado el emperador a intervenir personalmente para disminuir la rapacidad del general. En 12 de marzo de 1806 escribió a su hermano José: «Es menester que haga de modo que Massena devuelva los seis millones que se ha apropiado. Si no procede inmediatamente a la devolución, me veré obligado a nombrar una Comisión militar para depurar los hechos, porque se trata de un robo en toda regla. Es más que imprudente que rer sostener que se recibieren con regalo personal las sumas procedentes de la contribución de guerra y destinadas a la paga y alimentación de las tropas. De este modo no es posible sostener la guerra.»

Aquella vez devolvió Massena los millones. Más adelante recibió dos títulos nobiliarios y un mayorazgo que le aseguraba 130 000 francos de renta.

No menos codicioso que Massena fue el mariscal Berthier, príncipe de Wagram. Durante la campaña de Italia supo hacerse con cinco millones de francos. Había exigido del Papa una contribución de guerra de treinta y un millones de francos: recibió parte de ella, pero jamás hizo entrega de la suma al Tesoro. Napoleón mismo, en su memorial de Santa Elena, hace constar que regaló a Berthier unos cuarenta millones. La renta del mayorazgo, conque asimismo le agradó su soberano, fue avaluada en... 300,000 francos.

Notable fue también la codicia de Bernadotte, impuesto más tarde por Napoleón como rey de Suecia; de Oudinot, fundador de la familia ducal de Reggio, y jugador tan empedernido que solía perder en la mesa de juego todo cuanto poseía; de Dupont, que más que fama militar trató de adquirir en España dinero y preciosidades; de Launes, de Gronchy y tantos otros.

### Renuncia de un candidato

Si usted anhela prolijos y honrados servicios domésticos en su hogar, ocupe a una señora con buenas recomendaciones y varias aptitudes, quien desea emplearse como ama de llaves o en cualquier otra ocupación análoga. Referencias en la imprenta de este diario, Flor-s 23.

LLEGO LLEGO!!

Un gran surtido de papel tapiz al almacén de la señora Rosa Salvador, contiguo a la ferretería del señor Leopoldo Brauer

### Para obsequios

Artículos de adorno para salón y tocador, en plata alemana, de primera calidad y de gran gusto artístico.

### Casa de Pardo

Joyería, Relojería y Óptica

Calle Venezuela, N. 77 — QUITO, V I



